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新生代京剧小将传承国粹
不做当代青年中的““小众””艺术

□记者 闫冬

去年 11 月经官方公示，由高
校自主申报、省级教育行政部门推
荐、专家遴选，国家教育部拟认定
复旦大学吴越踏歌、同济大学京
昆、上海中医药大学五禽戏、上海
师范大学顾绣、上海戏剧学院木偶
皮影、上海大学的中华古诗文吟诵
和创作传承基地等 55 个基地为第
一批中华优秀传统文化传承基地。
其中同济大学位于四平社区，学校
浸润京昆艺术的延续和发展由来
已久，历来十分重视中华优秀文化
艺术传承教育。同济大学教师工作
部副部长周宏武介绍，以京昆为代
表的戏曲艺术是中华优秀传统文
化的重要组成部分，影响着中国人
的道德情操、审美情趣、思想境界
和人生追求。
周宏武介绍，虽然京昆在学校

中的发展由来已久，但仍然一直在
多角度多层面开展各类京昆艺术普
及活动，加强课堂教育，鼓励艺术实
践，增强辐射影响，促进国际交流。
不但如此，还聘请校外专业老师对
京昆艺术爱好者进行教唱，每周定
期举办昆曲教学公开课和京剧教学
课，这些教唱活动面向全校中外学
生和其他高校大学生免费开放，还
吸引了周边一批高校的学生。久而

久之，“到同济学戏去”成为大学生
京昆爱好者的口头禅。
学校还成立了京剧和昆曲社

团，他们来自不同年级，通过同一爱
好走到了一起。在许多交流汇演中，
还取得了不错的名次，比如，2018
年，社团参加武汉市第十三届全国
高校京剧演唱比赛，获得了非专业
类三个一等奖和两个二等奖；2016
年，在全国比赛中获得了四个一等
奖……与此同时，还赴意大利和日
本等地进行文化交流，对国粹传统
文化进行不馈余力的推广活动。

国韵流芳 校园传薪

去年 12 月初，在一二九礼堂
中，开展了一场“同声汇雅韵”上海
大学生戏曲汇演活动，吸引了周边
居民和学生前来观看。20岁的蔡筱
君就读于同济大学话剧影视表演专
业大二下半学期，同时，他还是京剧
社团的团长。在本次汇演中，他在两
个节目中分别表演了京剧《游龙戏
凤》中的李凤姐和《大登殿》中的
王宝钗。
蔡筱君谦虚、幽默，举手投足间

散发着京剧带给他潜移默化的感
染。谈起为什么喜爱京剧，他滔滔不
绝地说道，“也许是家庭环境的熏
陶给了我启蒙，同时影响也比较深

远。从高中时候我开始有意识的了
解和接触京剧，直到上了大学后我
才开始系统的正式学习京剧。春季
社团招新的时候我也过去溜达，但
我并不是一个喜欢参加社团活动的
人，后来发现学校中有京剧社团，于
是就凭着一股浓烈的兴趣强烈驱使
着我报名参加。”
刚进社团时，有许多学生，久而

久之，蔡筱君发现，本来团队活动就
不多，人却变得越来越少了。“社团
中其他老将已经习以为常，他们解
释可能社团活动时间与自己的选修
课冲突，有些就是兴趣没那么高涨
了。”不过，每周两次的社团活动蔡
筱君一直按时参加，在活动中有专
业的老师帮助学生们学习练习，细
致的讲解京剧内容。
经过了一年多的生活和学习，

别看他年纪小，俨然已经成为社团
中的“老大哥”了。入团半年多，
2018年 5月份时，他参加了由学校
组织的赴意大利进行传统文化交流
活动。那段生活中的插曲带给了他
不小的变化，“我们当时住在佛罗
伦萨，第二天大家要到另外一个小
城市进行表演。于是在我的催促下，
第二天我们起了个大早，化好妆后
坐车过去，到达现场后再进行包头、
穿衣等工作，这样他们就有足够的
时间准备。”在参加表演的同时，他

还学习了如何扮戏、化妆和包头等
工作，还对戏服的常识有了深入的
了解。

台上一分钟 台下十年功

蔡筱君所在的专业，在大一时
每天早上七点钟要到经纬楼练声，
但和京剧的发声练习不一样。于
是，大家只能在晚间的社团活动
中，通过专业老师的帮助说戏，学
习戏曲基本功唱念做打等内容。
2018 年 8 月，他参加了全国高校
京剧研讨比赛，在比赛中表演了
《霸王别姬》里的虞姬一段，大约
10 分钟左右的表演，获得了第二
名的优异成绩。
这 10 分钟的表演却花费了他

两个月多的时间练习，“我当时就
通过观看《霸王别姬》的录影带跟
着学，学校也很支持我，找了京剧院
的老师教我从基本功开始练习。”
在去年 12 月初的汇演中，同

样表演旦角的蔡筱君赢得了许多人
的赞赏。也许是同为喜爱旦角的关
系，他还获得了同济医院老年科副
主任医师李健老师的亲授教学。
“李健老师是张南云老师和梅葆玖
先生的弟子，对于我上次唱的《霸
王别姬》，他也是细致地给我讲解，
‘抠’得很细致，讲了好久，对我从

唱到演的过程，非常受益。”
翻看他的朋友圈，几乎都是在

讲述自己与京剧的故事。他说，朋友
圈中发布的与京剧相关内容，也能
感染不少人，起码让大家对京剧的
态度从抵触转变为能耐着性子坐在
剧院里观看，就觉得很满足了。
蔡筱君说，和他一样喜爱京剧

的年轻人非常多，并不是寥寥无几。
原来京剧社的社长孔令斯是唱花脸
的，在表演《李逵大脑忠义堂》时，
他担当了许多排练指导工作，在他
身上，蔡筱君看到了尽心尽力的奉
献；昆曲社的顾乾恒和江雨浓同时
也喜欢京剧，时不时地跑去京剧社
一同学习，在《红娘》的表演中，他
们一同排练到很晚，在他们的身上，
蔡筱君看到了坚持和热爱……
有人说，唱腔各异，流派纷呈的

国粹京剧，在百年的传承中，是通过
演员们长期凝练的音律精华，将不
同的感情和不同的故事用或低沉，
或高昂，或婉转，或悠长的演唱中表
现的淋漓尽致，当你明白它时，在听
的过程中便会感动落泪。
周宏武说，我国优秀的传统文

化瑰宝，在青年学生当中还属“小
众”艺术，对于京昆艺术的普及及
推广需要社会各方的共同努力，为
继承和弘扬中华优秀传统文化作出
新贡献。


